

とこなめ市議会だより NO. 168

令和4年11月1日 編集 / 発行 常滑市議会

〒479-8610 愛知県常滑市飛香台3丁目3番地の5
TEL : 0569-47-6128 (直通)
E-mail : gikaigiji@city.tokoname.lg.jp

8月6日

愛知県消防操法大会

常滑市にて開催！
18団中4位入賞！



7月31日～10月10日

とこなめ芸術祭 2022

国際芸術祭開催記念「常滑市文化振興事業」常滑市教育委員会

とこなめ芸術祭 2022

とこなめアートの世界 感動の72日間



2022.7.31(日) - 10.10(月・祝) 9:00 - 17:00

常滑市民文化会館 ホール・ホールロビー・第1展示室・第2展示室

休館日：月曜 祝日の場合は翌日

主催 とこなめ芸術祭2022実行委員会

後援 常滑市文化協会 / 中日新聞社

知多半島ケーブルネットワーク株式会社

協力 常滑国際交流協会

国際芸術祭「あいち2022」公式サイト <https://aichitriennale.jp/>



国際芸術祭「あいち2022」に
合わせ常滑市民による
芸術祭を開催！



〈目次〉

市政を問う(一般質問)	P2～P6
第2期中部国際空港関連事業調査特別委員会活動報告	P6
決算特別委員会報告	P7
定例会、協議会報告	P8



You Tube



いいね・チャンネル登録してニヤン



一般質問（市政を問う）

議員名の下にある QR コードを読み取ると、各議員の質問映像を YouTube でご覧いただけます。

問 小中学校から主権者教育を実施しては

答 主権者の意識涵養にも重要だと思っ



加藤代史子



新型コロナウイルス感染症について

問 ワクチンの接種状況は。

答 10代 37.8% 20代 50% 30代 54.6% 40代 64.7% 50代 75.7% 60～64歳 83.7% 65歳以上 89.7%。60代以上の4回目接種は53.4%。子供向けワクチン5～11歳17.1% 12～17歳34.5%。今後も推進していく。

問 オミクロン株対応ワクチンの接種状況は。

答 9月6日に国の市町村向け説明会があり、対象年齢は18歳以上でしっかり対応したい。



投票しやすい環境づくりについて

問 投票率向上のための施策は。

答 大型商業施設での期日前投票は有効。子ども連れの投票は教育上も良いと考えている。

問 常滑市空家等対策計画の見直しは

答 活用促進のため、見直しを行う



伊藤史郎



空き家に関する取組について

問 空家住宅除却費補助金の実績は。

答 これまでの累計74件に対し補助金を交付。

問 常滑市空家等対策計画のこれまでの評価は。

答 老朽危険空家への施策は一定の評価ができるが、利活用については今後の課題と考えている。

問 計画の見直し予定は。

答 空家利活用促進に向け見直しを行っていく。

問 リフォーム費用の補助制度創設が必要では。

答 国の補

助金を有効に

活用できる本

市にあった制

度設計を検討

している。



問 小学校プールの今後の方針を問う

答 未定だが学校等の提案は検討する



中村崇春



小学校のプールについて

問 小学校のプール利用と今後の方針を問う。

答 基本的には解体・撤去が必要だが、跡地利用の方向性は決まっていない。今後は財政状況等を踏まえ必要な対応をする。なお、学校や地域の意向があれば、利活用の検討は可能である。

問 学校関係団体からの教育関連事業の提案では費用の予算化は可能か。

答 事業主体や内容が不明では明確な答えは難しいが、自主事業なら計画等を示す必要がある。また、コミュニティ・スクールでの取組もあると思うので提案を踏まえて考えたい。

本市のデジタル化推進の進捗について

問 デジタル化推進の進捗と今後の予定は。

答 まず、行政内部のデジタル化を図っている。今年度は子育て・介護関係等の27の手続でマイナポータルからマイナンバーカードでオンライン手続きができるよう進めている。

問 死亡に伴う手続等の専用窓口新設を

答 他市町の取組を参考に早期開設する



伊奈利信



市制70周年に向けて

問 低迷する地域社会、希薄化する地域コミュニティ等の課題解決につながる機会となるよう周年記念事業を早い段階で計画されたいと要望するが、市の考えはどうか。

答 地域と市民が一体となり活性化につながる機会と捉えている。できるだけ早く検討を進めていく。限られた財源の中で、より記憶に残る周年記念事業にしたいと考える。



死亡したときの手続等の対応について

問 新庁舎では各課窓口等の配置を集約したことで利便性は高まったと感じるが、「おくやみ窓口」といった専用窓口を開設し、市民に優しく寄り添った対応を要望するがどうか。

答 専用窓口の開設について、市民からの声も寄せられている。開設に向け、検討チームを立ち上げ、他市町の取組事例を参考に早急に開設できるように検討していきたい。

問 りんくう町に国際色豊かな大学誘致を

答 愛知県企業庁に提案し検討したい



加藤久豊



常滑市の成長戦略について

問 近年の、企業からの問合せや立地の相談件数は。

答 合計44件で事業用地に関するものが多い。

問 企業誘致にはハード面の後れもあるのではないかと。

答 需要調査を参考に用地確保に必要な検討を進める。

問 西知多道路等の利便性を活かした産業用地の形成に向けた市の考えはどうか。

答 西知多道路の供用開始時期や企業の用地取得の需要が大切と考える。

問 学生が集い、にぎわいを創出すれば、将来にわたり、まちの成長に寄与する。りんくう町にアジア各国の留学生が学べる大学誘致を関係者に働きかけてはどうか。

答 県・企業庁とは連携して企業立地を進めている。大学誘致も有効な候補と思う。提案して検討していきたい。

問 市営住宅に風呂釜の設置を

答 家賃上昇と公平性から考えていない



西本真樹



「第7波」新型コロナウイルス感染症対策について

問 発熱症状があり受診できない人に、市から検査キットを渡し、陽性と判断されたら陽性者と同等の対応を受けられるようすべきでは。

答 陽性となった場合は、医療機関を受診し、感染症法に基づいた発生届が保健所に提出される体制となっているため考えていない。

安心して暮らせる市営住宅について

問 多くの市営住宅には風呂釜がないが、設置すべきではないか。

答 家賃への影響、既に入居している方との公平感等を考慮して設置は困難と考える。

高齢者在宅福祉サービスの拡充について

問 ライトの点灯等で訪問を知らせる屋内信号装置も追加してはどうか。

答 国として設ける必要があると考えるため動向を注視する。

一般質問（市政を問う）

議員名の下にある QR コードを読み取ると、各議員の質問映像を YouTube でご覧いただけます。

問 着衣水泳授業の実施状況は

答 令和4年度は大野小・南陵中で実施



大川秀徳



水難事故について

問 生徒・児童に向けた水難事故予防に対する市の取組みは。

答 市内小中学校では、夏休み前の集会や水泳指導前の場合、夏休みの過ごし方についてまとめた文書の中に、水難事故の注意喚起に関する内容を記載し周知を図っている。

問 学校プール集約化先の常滑市温水プールで着衣水泳の授業は実施できるのか。

答 水質の問題で施設管理者としては難しい。

問 ライフジャケットの安全教室を行う自治体もあるが、導入への考えは。

答 学校での導入は難しいので、関係機関が開催する場を活用したい。

問 水難事故救助活動用資機材の配備状況は。

答 水上バイクとその後方に取り付けるライフスレッド・ウレタン製とゴム製ボート・レスキューチューブ・ライフジャケットを配備。

問 防災・災害用ドローンの導入への考えは。

答 全国消防本部の53.9%で導入されており、本市でも導入検討すべき課題。

問 大規模災害発生時の安否確認は

答 地区の自主防災班で実施する



坂本直幸



大規模災害発生時の防災について

問 大規模停電により通話手段が途絶した場合などの情報収集・通話の方法を問う。

答 愛知県等の他自治体とは、防災行政無線を使用し情報連携する。市内の避難所・医療救護所、警察、市民病院とは、移動無線機30台を使用して連絡を取ることが出来る。

問 装備資機材や備蓄品は十分か。

答 各避難場所には、食料、飲料水、簡易トイレ、毛布、生理用品等を備蓄している。食料は避難者想定数1万1000人の3食分の3万3000食備蓄しているが、市民には、3日分〜1週間程度の食料品と飲料水の備蓄をお願いしたい。

問 避難指示の情報伝達手段の強化と確実な伝達方法の対策を問う。

答 同法系防災行政無線、防災ラジオ、Yahoo!防災速報アプリ、緊急速報メール（エリアメール）、ライン、ツイッター、フェイスブック、ケーブルテレビのL字放送やテレビのdボタンによるデータ放送等、多重化した情報網にて市民に情報発信を行う。

問 国際展示場でeスポーツ世界大会を

答 先進事例を参考に調査研究する



伊藤直



eスポーツで地域おこし・地域活性化について

問 現在では、日本全国で色々なイベントが組まれている。eスポーツについては他市町の動向は把握しているか。

答 知多市では、本年7月にユニバーサル社会や地域創生の実現に向け、eスポーツの体験イベント・大会・シンポジウム等を開催した。社会的意義について多くの市民へ普及・啓発を図るとともに、様々な分野での活用の可能性を検証することを目的とした推進事業が実施されている。

問 eスポーツの世界的規模の大会も開催可能な愛知県国際展示場のお膝元である本市であるからこそ、乗り遅れることのないよう動き出す時ではないか。

答 本市でも、まだこれから取り組む分野だが、引き続き、他自治体の先進事例などを参考に調査研究を進める。



11月18～20日 開催

令和4年第3回市議会定例会の一般質問は、9月1日、2日に13人の議員が執行部と熱心なやりとりを行いました。問と答の内容はいずれも質問議員が執筆しました。なお、文責は質問議員にあります。

問 リニューアル後の来館者の意見は

答 分かりやすく様々な体験ができた



相羽助宣



とこなめ陶の森資料館の現状について

問 リニューアル後の来館者数はどうか。
答 令和元年度の68人から令和3年度75人。全国の博物館等の来館者数は減少傾向。

問 市内小中学校の来館状況はどうか。
答 令和3年度は、西浦南小、小鈴谷小、三和小。今年度は、鬼崎北小、常滑西小、9月以降に小鈴谷小、三和小、西浦南小が予定。

問 来館者を増やすための施策について。
答 市内小学生学習事業・親子学びプログラム・他施設連携事業を中心に推進を行う。

問 駐車場トイレは現在使用禁止になっているが、今後整備する予定はあるか。
答 トイレ以外の使い方も踏まえ検討する。

職員の県への派遣及び県職員の市への受入れについて

問 市職員の派遣者数、県職員の受入予定は。派遣者数は4名、受入者数は1名。

問 派遣・受入について、執行部の見解は。
答 職員の視野が広がり、スキルアップにもつながること、県とのネットワークが築けることなど非常に有益であると考ええる。

問 登窯の修復保全が必要ではないか

答 課題はあるが維持に向けて検討する



成田勝之



登窯の修復保全について

問 国指定の重要有形民俗文化財の登窯は特に上屋の損傷が著しく、窯内部の見学が禁止されている。修復、保全が必要では。
答 必要である。文化財保護法により、自由に修復が出来ない。図面作成、予備調査、本調査、修復のための計画が必要になる。

問 煙突下の石垣の部分が若干ふくれれており、亀裂があるがどうか。
答 応急的な処置ができるか検討する。

問 修復への費用はどれくらいか。また、補助はあるか。ふるさと納税などの手法は。
答 3Dデータを使用した図面作成で1,000万円程度。予備調査、本調査までで数千万円。修復工事まで含めると数億円の可能性。

問 きちんとした修復が出来れば2分の1の補助が出る。企業版ふるさと納税など手法を考える。

問 3Dデータを使用した図面作成で1,000万円程度。予備調査、本調査までで数千万円。修復工事まで含めると数億円の可能性。
答 きちんとした修復が出来れば2分の1の補助が出る。企業版ふるさと納税など手法を考える。



登窯

問 市収蔵美術品の点数と購入金額は

答 366品、購入金額は約2億円



盛田克己



国際芸術祭あいち・とこなめ芸術祭^{※修正}による文化振興について

問 ^{※修正} 県組織委員会と常滑市文化協会主催の芸術祭は会場周辺での案内が不十分ではないか。市が関与すべきではないか。
答 パンフレットやポスターで広報している。立て看板などは、景観条例もあり難しい。今後のためにも方策を検討する。

問 芸術祭で文化会館に収蔵美術品が7点展示されているが、普段はどうされているか。
答 とこなめ陶の森で保管、また、体育館、文化会館にて44点を常時展示している。

問 常時展示されている作品が知られていない。または気がつかない。貴重な美術品であり、計画的に展示すべきではないか。
答 常時展示品は場所や展示方法を検討する。収蔵美術品は貴重な芸術品であり、目にする機会を創出する展示や、ホームページでも紹介していく。

問 常時展示品は場所や展示方法を検討する。収蔵美術品は貴重な芸術品であり、目にする機会を創出する展示や、ホームページでも紹介していく。

※国際芸術祭あいち組織委員会、とこなめ芸術祭2022実行委員会それぞれの主催による

一般質問（市政を問う）

議員名の下にあるQRコードを読み取ると、各議員の質問映像をYouTubeでご覧いただけます。

市長・市議会への手紙は庁舎の2階へ

ポストの移動を含め検討する



井上恭子



決定する前に市民に知らせて

問 地域に関係してくる事業は、今までどおりの進め方ではなく決定する前に地域の住民へ知らせてほしい。

答 各事業の実施に当たっては、市民等への情報提供に努めており、今後も努めていく。

地球環境や人にやさしい
有機栽培作物を学校給食に

問 世界で広がりがつつある有機給食の本市としての現在の進捗状況は。

答 知多半島のオーガニック食材を給食に使用できないか、現在検討しているところ。

子どもの声を聴き施策を講じて

問 日本の子どもたちの自己肯定感が低いが、今の学校教育についてどう考えているか。

答 親が話す言葉の質と量にも原因があるが、学校教育にもっとも基本法を反映させたい。

第2期中部国際空港関連事業調査特別委員会活動報告

将来を見渡した第2滑走路

（令和4年7月27日）

市庁舎議場において、中部国際空港拡充議員連盟会長 伊藤忠彦衆議院議員をお招きして「中部国際空港を核として取り組むべき課題」というテーマで、勉強会が行われました。

1967年に建設構想が誕生し、候補地の選定や、地元の理解を得ることに苦心しました。建設が始まってからは、事業費や工期の圧縮、資金調達など、2005年の空港開港まで、多難な作業が進められました。

華々しく開港した中部国際空港セントレアは、徐々に売り上げを伸ばしてきましたが、コロナ禍に見舞われ、2021年の国際線が0便、ターミナルの飲食店など、休業や撤退が相次ぎました。2022年7月時点では、国際貨物専用便は就航数11都市、便数も週45便と少しずつ回復してきています。

空港の未来に向けては、世界につながるまちとして、ゼロカーボンの達成に向けた取り組みや、空港の完全24時間化に向けた第2滑走路の実現に向け、取り組みが進められています。



交通の円滑化を図るため 武豊北IC新設工事視察

（令和4年9月27日）

南知多道路に新たに新設される（仮称）武豊北IC（インターチェンジ）工事の進捗状況を全議員で視察しました。県道路公社・施工業者の皆様から、工事の概要や今後のスケジュールなどを伺いました（運用開始時期については、半導体不足の影響により未定）。南知多道路の北部区間に位置する半田市・武豊町・常滑市域には、半田ICと武豊ICがありますが、特に朝の通勤時間帯を中心に名古屋方面へ向かう交通が、半田ICに集中し、IC周辺では慢性的に渋滞が発生しています。それを緩和するために、2つのIC間に新たなICを増設することになったのです。

この武豊北ICの施工は令和元年から着手され、現在の進捗は約6割で、今後、本線の高上げ工事や料金所施設などが設置される予定です。

また、知多半島道路の利便性向上のため、伊勢湾岸自動車道と直結するジャンクション構想が浮上しています。これらの工事は、地域経済の競争力強化につながるものと感じました。



令和3年度決算を認定



令和5年度予算編成に取り組むよう15項目を要望

決算特別委員会（委員長・相羽助宣議員／副委員長・伊藤直議員）において、決算審査が行われました。

審査は、14名の委員から事前に通告された135項目について、予算に対する成果や適正に執行されているかの確認、結果の評価などの質疑が行われました。

また、委員全員で令和5年度予算編成に向けて意見及び要望を取りまとめ、15項目を執行機関である市へ提出しました。意見及び要望事項は次のとおりです。

意見及び要望事項

一般会計

- 性別記入欄の見直しやLGBTQ+の新制度として、パートナーシップ、ファミリーシップ制度などを本市でも検討してもらいたい。また、職員が行った「LGBTQ+」の研修内容をホームページで市民へ紹介されたい。

- バス路線については、今後も市民の要望を聞き、検討されたい。

- 公共交通については、利用しやすいものとなるよう、高齢者等の声が反映できる

ような調査を行い、公共交通協議会で検討されたい。

- ふるさと納税積立金を活用した事業について、ホームページだけでなく、現地で銘板等で周知されたい。

- 防犯カメラの数が少ないため、迅速に設置場所を増やされたい。

- 各地区が防災の体制を整えられるよう、防災組織交付金の増額を検討されたい。

- 避難者の年齢層や状況などを考慮した災害用備蓄品を用意されたい。

- ごみ問題は資源回収が最終目的ではないため「リデュース、ごみとなるものを買わない、断る」を同時に進行されたい。

- 空港開港から17年経過しているが、愛知県企業庁用地への企業進出は進んでいない。土地価格の値下げの要望を愛知県へ提出されたい。

- 観光振興戦略プラン2022に掲げた、令和8年には310万人の観光者一人当たりの消費額が7000円という目標を達成

できるように観光に力を入れられたい。

- 歩行が困難なほど通学路に草が生えている道路がある。年に2回は草刈ができる予算を確保されたい。

- スクールソーシャルワーカーの増員を検討されたい。

特別会計

介護保険事業特別会計

- 介護予防把握事業について、健康アンケートが未回収の人たちにも、必要な支援に努められたい。

モーターボート競走事業会計

- ボートレースとこなめの認知度を上げるため、既存の発想にとらわれない方法でYouTube等の広報活動に努められたい。

病院事業会計

- 訪問^{看護}介護事業で実施している「看取り」について、積極的に周知されたい。

決算認定案第1号から第9号については、原案どおり認定されました

令和4年 第3回市議会定例会審議結果

(8月31日～9月28日開催)

審議結果については、いずれも原案どおり可決、認定されました。

議案名	議員名	会派名					新国会					常翔会						
		香	共	公	風	あ	坂	伊	盛	大	中	都	伊	相	伊	川	加	稲
		渡	西	加	井	成	坂	伊	盛	大	中	都	伊	相	伊	川	加	稲
		邊	本	藤	上	田	本	藤	田	川	村	都	伊	相	伊	川	加	稲
		十	真	代	恭	勝	直	直	克	秀	崇	築	奈	羽	藤	原	藤	民
		三	樹	史	子	之	幸	直	己	徳	春	周	利	助	史	和	久	治
		香		子	子									宣	郎	敏	豊	
議案第44号	令和4年度常滑市一般会計補正予算(第4号)	○	○	○	○	○	○	○	○	○	○	○	○	○	○	○	○	○
議案第45号	令和4年度常滑市モーターボート競走事業会計補正予算(第1号)	○	○	○	○	○	○	○	○	○	○	○	○	○	○	○	○	○
議案第46号	公職選挙法施行令の一部改正に伴う関係条例の整理について	○	○	○	○	○	○	○	○	○	○	○	○	○	○	○	○	○
議案第47号	常滑市表彰条例の一部改正について	○	○	○	○	○	○	○	○	○	○	○	○	○	○	○	○	○
議案第48号	常滑市職員の育児休業等に関する条例の一部改正について	○	○	○	○	○	○	○	○	○	○	○	○	○	○	○	○	○
議案第49号	常滑市都市公園条例の一部改正について	○	○	○	○	○	○	○	○	○	○	○	○	○	○	○	○	○
議案第50号	第3次常滑市情報システム最適化事業業務委託契約について	○	○	○	○	○	○	○	○	○	○	○	○	○	○	○	○	○
議案第51号	財産の取得について	○	○	○	○	○	○	○	○	○	○	○	○	○	○	○	○	○
議案第52号	令和4年度常滑市一般会計補正予算(第5号)	○	○	○	○	○	○	○	○	○	○	○	○	○	○	○	○	○
認定案第1号	令和3年度常滑市一般会計歳入歳出決算認定について	○	×	○	○	○	○	○	○	○	○	○	○	○	○	○	○	○
認定案第2号	令和3年度常滑市国民健康保険事業特別会計歳入歳出決算認定について	○	○	○	○	○	○	○	○	○	○	○	○	○	○	○	○	○
認定案第3号	令和3年度常滑市後期高齢者医療特別会計歳入歳出決算認定について	○	×	○	○	○	○	○	○	○	○	○	○	○	○	○	○	○
認定案第4号	令和3年度常滑市介護保険事業特別会計歳入歳出決算認定について	○	○	○	○	○	○	○	○	○	○	○	○	○	○	○	○	○
認定案第5号	令和3年度常滑市常滑駅周辺土地区画整理事業特別会計歳入歳出決算認定について	○	○	○	○	○	○	○	○	○	○	○	○	○	○	○	○	○
認定案第6号	令和3年度常滑市下水道事業会計決算の認定及び剰余金の処分について	○	○	○	○	○	○	○	○	○	○	○	○	○	○	○	○	○
認定案第7号	令和3年度常滑市水道事業会計決算の認定及び剰余金の処分について	○	○	○	○	○	○	○	○	○	○	○	○	○	○	○	○	○
認定案第8号	令和3年度常滑市モーターボート競走事業会計決算の認定及び剰余金の処分について	○	○	○	○	○	○	○	○	○	○	○	○	○	○	○	○	○
認定案第9号	令和3年度常滑市病院事業会計決算認定について	○	○	○	○	○	○	○	○	○	○	○	○	○	○	○	○	○

○：賛成 ×：反対 議長は採決に加わりません。

会派名の香は新香会、共は日本共産党議員団、公は公明党議員団、風は新風クラブ、あは新政あいちとこなめの略

市議会協議会

市政に関する重要な問題を全員で調査研究し、市政運営の円滑な推進を図るため、市議会協議会を開催しました。7月～9月の開催状況と提出された主な案件は次のとおりです。

第6回協議会(7月27日開催)

- 防災カメラ整備事業
- 大曾公園新グラウンド利用料金について

第7回協議会(8月23日開催)

- 常滑市プレミアム付商品券発行事業について

第8回協議会(9月21日開催)

- 住民税非課税世帯等臨時特別給付金事業(価格高騰緊急支援給付分)について

令和4年第4回市議会定例会 会期日程(案)

- 12月6日(火) 開会、議案上程・説明
- 12月7日(水)・8日(木) 一般質問
- 12月9日(金) 議案質疑、委員会付託、予算委員会
- 12月13日(火) 経済建設委員会
- 12月14日(水) 文教厚生委員会
- 12月15日(木) 総務委員会
- 12月20日(火) 委員長報告、質疑、討論、採決、閉会

一般質問等の模様は12月7日(水)・8日(木)の午前9時30分から(録画放送は午後7時から)ケーブルテレビ(CCNC)で放送予定(再放送は12月11日(日)午前9時から)



マチイロ

無料アプリ「マチイロ」を使って、「市議会だより」をスマートフォンやタブレット端末に配信しています。